

EDITORIAL

EL QUÍMICO FARMACÉUTICO EN EL SIGLO XXI

Este siglo XXI, caracterizado como el siglo de la racionalidad científica y tecnológica, porque el saber cambia el mundo y la sociedad del conocimiento, la ciencia y la tecnología, que conquistan el bienestar y la salud para el hombre. El objetivo fundamental del profesional químico farmacéutico es salvaguardar el derecho de la sociedad a que se le otorgue calidad, seguridad, eficacia y dispensación responsable de los medicamentos, con estricta observancia de las normativas de la Organización Mundial de la Salud, que el profesional farmacéutico asume, en su condición de experto en el medicamento, el alimento y el tóxico.

Al respecto, la OMS ha lanzado la "estrategia farmacéutica 2004-2007", como respuesta a los desafíos de este siglo y ha estimado además, que para el año 2020, se observará un incremento de la morbilidad y mortalidad a causa de accidentes de tránsito, enfermedades cardiovasculares y depresión. Además, ha calculado que se incrementará la población de adulto mayor, las epidemias como el VIH, el tabaquismo y la mortalidad infantil por enfermedades infecciosas. Ha señalado también, que un tercio de la población mundial, no tiene acceso a medicamentos esenciales y que en 1999 un millón de personas murieron por problemas relacionados con los medicamentos. Este devastador panorama, constituye un reto para los químicos farmacéuticos que tienen la capacidad de integrarse en equipos de salud multidisciplinarios y desempeñarse con éxito al proveer a la comunidad, "Atención Farmacéutica", que es una actividad profesional de servicio centrada en el paciente que le permite obtener mejores resultados en sus tratamientos con medicamentos, basada en la seguridad del uso correcto de los medicamentos y en el cumplimiento riguroso del plan terapéutico establecido por el médico.

La nueva estrategia para este siglo se basará en mejorar el acceso a los medicamentos esenciales, fortalecer las políticas farmacéuticas nacionales y promover la calidad, la seguridad y el uso racional de los medicamentos. Se potenciará el Consejo Farmacéutico que conlleva el consejo terapéutico que evite efectos e interacciones indeseables, educando al paciente para que asuma un compromiso responsable con su propia salud y fomentando confianza en los profesionales de la salud y una actitud racional frente a los medicamentos. El químico farmacéutico peruano del siglo XXI, es un docente e investigador que desarrolla e innova no sólo en nuestros recursos naturales, sino que también en el aprovechamiento de subproductos susceptibles de ser reutilizados a partir del desarrollo de tecnologías innovadoras con alto poder agregado. Además, es capaz de liderar programas de educación sanitaria, participar en estrategias preventivas contra hábitos perjudiciales para la salud como el tabaquismo y las dietas incorrectas.

En este contexto, el siglo XXI es una oportunidad para que el químico farmacéutico, renueve su compromiso con la vida y su capacidad docente para orientar a la población sobre su comportamiento en la protección de la biodiversidad y explicar cómo un medio ambiente adverso favorece la aparición de enfermedades. La dimensión ética de la profesión farmacéutica viene determinada en todos sus actos en razón de: fomentar, preservar, proteger y recuperar la salud humana, animal, vegetal y velar por la sanidad del medio ambiente.

Dr. Pablo Bonilla
Facultad de Farmacia y Bioquímica
Universidad Nacional Mayor de San Marcos